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O ENTREVISTA. CAMILO CHARNME, director ejecutivo de Generadoras de Chile, y nuevas industrias a partir de las energías renovables: 

“Podemos transformarnos en un hub de data center 
complejos para computadores cuánticos y la LA” 
Cristián Venegas M. 
cvenegastOmercuriocalama.cl 

1 director ejecutivo de 
E Generadoras de Chile, 

Camilo Charme, gremio 
que agrupa a las principales 
empresas de generación de 
energías renovables solares, 
eólicas, hidráulicas, almacena- 
miento y de hidrógeno verde; 
analizó en extenso el actual 
momento que vivela industria 
y el enorme potencial que tie- 
neno sólo para la producción 
de hidrógeno verde, sino que 
además para la nueva infraes- 
tructura de desalación, y los 
data center queson clave para 
lainteligenciaartficial. 

El ejecutivo se refirió ade- 
más al proceso de tramitación 
ambiental y los permisos secto- 
riales, y la propuesta de crear 
un delegado presidencial para 
latransición energética, que fa- 
cilite en las distintas regiones, 
la concreción de nuevos pro- 
yectos de energías renovables 
que, dependiendo de su natu- 
raleza, podrían considerarse 
estratégicos para el país. 

    

¿Enquépunto se encuentran hoy 
lasenergíasrenovables en Chile? 

- Chile lo ha estado hacien- 
do muy bien, tenemos una pe- 
netración muy alta de energías 
renovables, el año pasado ter- 
'minamos con 70% de penetra- 
ción, tanto hidráulica, solar y 

eólica, e incluso un hito a des- 

tacar del año 2024 es que su- 
mado solar y eólico alcanzan 
35% de la generación de Chile, 

que es más que el 30% quesu- 
ministro el sector fósil, enton- 
ces esas son muy buenas noti 
cias y que además tiene varios 
componentes. 

Por otro lado, estamos lo- 
grando números muy impor- 
tantes de abatimiento de emi- 
siones de CO2 y en los últimos 
tresaños estamos logrando un 
60% menos y esas son noticias 
muy buenas, positivas como 
país. Lo otro, es que cuando 
hablamos de transición ener- 

gética lo podemos poner enal- 
go bien concreto, crear nueva 
infraestructura, nuevas tecno- 
Jogías y eso hace que Chile re- 
quiera toda una fuerza laboral 
alrededor de ello y a la altura 

de eso, entonces vamos a nece- 

sitar más y mejores técnicos y 
profesionales, sobre todo téc- 

    

CEDIDA 

CAMILO CHARME PROPONE LA FIGURA DE UN DELEGADO PRESIDENCIAL PARA LA TRANSICIÓN ENERGÉTICA. 

nicos, lo que va a generar más 
ofertas de estudios en lasregio- 
nes, y por qué en las regiones, 

porquees donde se está produ- 
ciendo la transición energéti- 

ca, Antofagasta es una de lasre- 
giones más importantes de la 
renovación de infraestructura 

renovable, ahí hay una capaci- 
dad instalada de 9.000 MW y el 

449% hoy en día esrenovable y 
eso cada día será más. 

Ahora viene la segunda ola 
deinversiones, que esla olade 
almacenamiento, que sedivide 
en dos: el almacenamiento de 

baterías que es de corto plazo, 
hasta cuatro, cinco horas, y ahí 
Antofagasta nuevamente des- 
taca entre operación, cons- 
trucción y evaluación, hay 
1,844 MW dealmacenamiento, 
con 1.200 en evaluación. 

La otra línea de almacena- 

miento esla delargo plazo, que 
supera las cinco horas, y hay 
proyectos innovadores como 
Paposo y similares, queson de 

una tecnología que permite ha- 
cer un embalse de bombeo 
queutilizala energía solar y eó- 
lica a la hora más barata, per- 
mitiendo bombear elagua aun 
reservorio donde se acumula 
para que pueda a la hora de 
mayor demanda, alasseisdela 
tarde cuando el sol no funcio- 
na como factor de energía eléc- 
trica; hacer correr esaagua pa- 
ra producir electricidad. 

Además estamos creando 

círculos virtuosos energéticos, 
una energía apoya a la otra y 
haciendo ciclos combinados 
de energías renovables. Ese es 
el desafío solamente para po- 
nernos al día e ir retirando las 
centrales a carbón y después 
las centrales a gas natural. 

¿Latramitaciónsigue siendo una 
piedra detope para la industria 
renovable? 

“Tenemos identificado que 
la evaluación ambiental y todo 
lo que denominamos permisos 

sectoriales, son dos habilitan- 
tes esenciales para poder con- 
tinuar con latransición energé- 
tica y en ese sentido lo que hay 
que pensar escuál es el desafio 
que tiene Chile, y el sistema 
institucional está entendiendo 
que son mayor cantidad de 
energías renovables, de alma- 
cenamiento, pero también me- 
jor calidad de estas energías, y 
ahíla pregunta es cómo vamos 
ainvertir para quetambiénins- 
titucionalmente los servicios 
sectoriales puedan entender 
demejor manera estas nuevas 
tecnologías, cómo operan, có- 
moseconstruyen, y por qué es 
necesario su aprobación. 

Una buena idea es lo que 
está produciendo el ministerio 
de Economía con el Senado y 
la Cámara, de ir apoyando 
transversalmente el proyecto 
de permisos sectoriales, que 
eso está muy bien y va a ayu- 
dar. También creemos que es 
una buena idea seguir avan- 

“La evaluación am- 
biental y todo lo que 
denominamos per- 
misos sectoriales, son 
dos habilitantes esen- 
ciales para poder 
continuar con la tran- 
sición energética”. 

“Cuando tengamos 
una red más robusta, 
más resiliente, le da- 
mos mayores garan- 
tías alas nuevasin- 
dustrias que puede 
hacer que Chile em- 
piece a crecer”. 

  

zando en la modernización y 
actualización del proyecto de 
ley de reforma del Sistema de 
Evaluación Ambiental. 

Asimismo, se pueden ha- 
cermuchas cosas desdeel pun- 
to de vista de la gestión, las le- 
yes van aser buenas, pero con 
la gestión hoy en día puedes su- 
perar muchas barreras y hoy 
hemos propuesto a este gobier- 
no o alos gobiernos que ven- 
gan, designar a un delegado 
presidencial para la transición 
energética, que coordine a los 
diferentes servicios en cada 
una de las regiones líderes y 
que pueda aunar a los servi- 
cios, explicarles por qué esta 
región tiene mayores atributos 
energéticos que otra. 

Esto se enmarca en una po- 
lítica de Estado de ir avanzan- 
doenlatransición energética y 
la descarbonización al 2050, y 
por lo mismo los servicios, al 
sentirse compenetrados con 
esta estrategia nacional, tam- 

bién quieran aportara la solu- 
ción y no poner dudas donde 
no es necesario, sino exponer 
cómolo podemos lograr, cómo 
se pueden aprobar los permi- 
sos, y que estos proyectos de 
nueva infraestructura renova- 
ble y almacenamiento, se ter- 
minen construyendo en Chile. 

¿Quéroljueganlas energías reno- 
vablesenla naciente industria del 
hidrógeno verde? 

-Esees un punto muy inte- 
resante, porquela industria de 
generación, con esta moderni- 
dad y este empuje que está te- 

niendo en Chile, ubica ala ge- 
neración eléctricaen varios pi- 
laresimportantes, uno, esla se- 
gunda industria con mayor in- 
versión directa en Chile; dos, 
es una industria que está tra- 
yendo tecnologías, know how, 
y el estado del arte dela última 
generación, Chile en sistemas 
solares, eólicos y almacena- 
miento está en los mismos lu- 
gares que Australia, China, Te- 
xas y California, estamos 
aprendiendo junto con ellos 
cómo operar mejor los siste- 
mas de baterías y todo esto es 
muy bueno porque cuando 
tengamos una red más robus- 
ta, másresiliente, le damosma- 
yores garantías alas nuevas in- 
dustrias que puede hacer que 
Chile empiece a crecer. 

La industria eléctrica está 
permitiendo que nuevasindus- 
tras se vengan a instalar a Chi- 
le, tú nombraste el hidrógeno 
verde, pero hay dosantes: toda 
la nueva industria de desala- 
ción, producto del cambio cli- 
mático, laincerteza hídrica, las 
regiones del norte lo padecen 
y una solución es poder tener 
desaladoras multipropósitos, 
pensadas estratégicamente pa- 
rasirvan al mismo tiempo a las 
ciudades y ala minería. 

Después viene otra indus- 
ria, incluso antes queelhidró- 
geno verde, porque podemos 
ransformarnos en un hub (red 
0 centro) de data center com- 

lejos para los computadores 
cuánticos y la inteligencia arti- 
ficial (1A). Los data center re- 
quieren un gran consumo de 
energía y ese es su primer fac- 
tor, entonces un país como 
Chile, que está muy avanzado 
en energías renovables, más la 
buena conexión que tiene en 
sistemas de 5G, hace que sea- 
mos un importante oferente 
de condiciones para que seins- 
talen los data center de estas 

empresas americanas y chinas 
principalmente en nuestro te- 
rritorio. Es una nueva industria 

que puede instalarse en regio- 
nes como Antofagasta. 

Una tercera industria es la 
del hidrógeno verde, que tiene 
tal vez un proceso de madura- 
ción más largo, pero que es 
muy interesante. Entonces son 
tres industrias nuevas y todas 
estánapalancadas enel pilarde 
generación de energíasrenova- 
bles y almacenamiento. — 03
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